

¿Estaremos de plácemes?

Y que no nos venga el pesimista don Federico Mora con la cantaleta de que el dinero que van á recibir los prestamistas particulares no servirá para levantar la producción nacional, á causa—según dice el genial financista—de que esos particulares no son hombres de empresa sino agiotistas, que guardarán improductiva la parte de su oro que no puedan colocar á interés usurario y con garantías fuertes y grandes como una catedral. Nosotros estamos con el optimista señor González Víquez, quien cree que esos capitalistas tienen qué emprender necesariamente en algún negocio ó empresa, y que de todos lados habrá una grande oferta de capitales, y los dueños de éstos tendrán que contentarse con una renta módica.

Como si lo estuviéramos viendo! Basta con traer á la memoria los nombres de esos que son actualmente acreedores del Gobierno, y que ya están abriendo el hueco donde entrará el dinero que van á recibir, para que podamos señalar desde ahora con entera seguridad el destino que van á darle. Hombres que no sueñan más que con la grandeza de Costa Rica, son ellos capaces de sacrificar, no sólo sus intereses, sino hasta sus comodidades y su pereza por ver esta Patria desarrollarse opulenta y feliz.

Altruistas de corazón, les preocupa más el bienestar de la comunidad social que su propia y particular holgura, y para conseguir aquel fin tienen siempre abierta la bolsa cada vez que ven abierta una mano.

Ambiciosos de honra y no de dinero, ellos no estiman en éste otra cosa mas que la potencia para hacer el bien, y en su realización lo emplean, aspirando á que sus nombres perduren en los gloriosos anales de la filantropía y del patriotismo.

Ah!; bien conocemos uno á uno á estos compatriotas acreedores del Gobierno, y ya se verá cómo en cuanto reciban el dinero que habían dado por aliviar la penuria del Fisco, no por el vil interés que de ello iban á devengar, abrirán las puertas de su casa á la concurrencia de

los trabajadores, y pondrán en manos de éstos aquellos caudales para que vayan á labrar la tierra, y conviertan á Costa Rica en una inmensa granja, de la que en breve veremos salir por todos lados torrentes de inagotable producción.

Y que no siga el pueblo trabajador dejándose engañar por falsas apariencias. Esos pies de nuestros riquillos que empiezan á moverse á prisa, como de lebreles cazadores que han olido una nueva pista, se mueven así en busca de las gentes laboriosas con ánimo de hartarlas de recursos. Esos ojos que van mirando de soslayo como en busca de presas fáciles y gordas, están en realidad preñados de amor, y lo que buscan es dónde ejercitar la generosidad que está rebalsando el pecho. Que no piense mal de ellos el pueblo trabajador, porque donde parece que todo fuera concupiscencia, lo que en realidad hay son virtudes.

Aguárdese sino un poco, y verá cómo en cuanto nuestros ricos reciban el dinero de aquel empréstito, se extenderá enseguida como rocío benéfico por los ámbitos de la República, y surgirá la riqueza en todos los campos, y reinará la alegría en todos los hogares. ¿Acaso no conocemos el espíritu desinteresado y abierto de esos filántropos y patriotas? Ni un adarme de egoísmo en esos corazones; el patriotismo únicamente tiene asiento propio en ellos, y á esa virtud consagran su capacidad, su haber y su fuerza. Ya viene el dinero, y lo veremos pronto circulando en hilos de riego por los campos.

Pero ¿será verdad esto que venimos diciendo, ó un sueño no más de nuestra loca fantasía? ¿Serán aquellos hombres, como dice nuestro amigo don Federico Mora, una caterva de agiotistas (lo de caterva es nuestro; lo de agiotistas es de él), ó habrá en ellos algo de ese sentimiento noble que tácitamente les atribuye el señor González Víquez?

Quién sabe! Mas si por la vispera se saca el día, la experiencia nos ha dicho lo que se puede esperar de nuestros hombres adinerados, pues bien sabemos los puntos que han calzado has-

ta ahora en materia de altruismo, de desinterés, de desprendimiento y de patriotismo. Y nuestra previsión acerca del futuro financiero en relación con el pueblo trabajador, nos hace exclamar, al ver que viene dinero para las arcas de ciertos riquillos: ¡ay de los infelices que se vean necesitados de solicitar recursos en aquellas arcas, porque contra su carne blanda y mausa, vienen afiladas, en forma de monedas, aquellas sartas de dientes! Esos millones que es-

tamos aguardando, se tragarán en breve, con el ansia de la usura, lo poco que aún queda de haber en manos de los labriegos pobres. Vivir para ver, y no será preciso vivir mucho para que lo veamos pronto!

Si no hay otra fuente de recursos para nuestros artesanos y labradores que el dinero de las personas ricas del país, podemos predecir con seguridad que á los pobres trabajadores se los llevará el diablo.

TEÓFILO.

Historiemos un poco

Las civilizaciones mejicana y peruana, para no citar otras, eran, en muchos conceptos, muy superiores á la de sus conquistadores, su moralidad, mayor y la educación general del pueblo, infinitamente mejor. En cuanto á sus ideas y sentimientos, bástenos reproducir la contestación de Atahualpa á Fray Vicente de Valverde, capellán de Pizarro, y posteriormente obispo de Cuzco, cuando este le explicó «las doctrinas de la verdadera fe.»—«No quiero ser tributario, dijo el Inca, de ningún hombre, yo soy más que ningún príncipe de la tierra: *vuestro emperador puede ser un gran príncipe*, no lo dudo, pues veo que ha enviado á sus vasallos desde tan lejos y cruzando los mares, y por lo mismo *quiero tratarlo como hermano*. Respecto al Papa de que me habláis, *debe chochar si trata de dar reinos que no le pertenecen*: en cuanto á mi religión, *no quiero cambiarla: vuestro dios*, según dices, *fué condenado á muerte por los mismos hombres á quienes había creado*; pero el mío, añadió señalando á su deidad que entonces se hundía detrás de las montañas, *el mío vive aún en los cielos y desde allí vela por sus hijos*.» (Naharro.)

Creo que con las citaciones hechas basta y sobra para que el señor Orozco, con la honradez que caracteriza á quien trata estos asuntos no con la pasión de un patriotismo mal entendido, sino como hombre íntegro, retire la afirmación que hizo de los indios americanos vivían en un estado de barbarie espantoso.

En cuanto á las crueldades innecesarias cometidas por descubridores, conquistadores y colonizadores, basta leer la Historia y los documentos de aquella época, suscritos por los mismos españoles para convencerse de que si hubo barbarie, fué de parte de los hispanos.

Como á don Angel le gusta la obrita de Fernández Guardia, vamos á copiar de ella lo siguiente para que lo saboree:

(Habla de los chorotegas que ocupaban la península de Nicoya é islas del golfo, hasta la punta de la Herradura y que era el más numeroso

y civilizado de los pueblos indígenas costarricenses).

«Vivían los chorotegas en agrupaciones de alguna importancia, dotadas de templos y de mercados. En sólo el pueblo de Nicoya hizo bautizar Gil González Dávila, el año 1523 más de 6.000 ánimas. Tenían una moneda.... Eran de buena estatura, esforzados, bien parecidos y de tez más clara que la generalidad de los indios americanos (Oviedo) etc, etc... *nunca se sublevaron...: lo que no impidió que éstos (los españoles) los trataran de manera harto injusta y cruel*. Y DESTROYERAN CASI POR COMPLETO este pueblo inteligente y valeroso».

Con esto basta. Ahora, veamos esta otra relación:

Pizarro invita al Inca Atahualpa á visitarlo. El Inca, sin desconfianza acude á la cita acompañado de un brillante séquito. «Primero venían algunos centenares de criados empleados en limpiar el camino... Sobresaliendo por cima de sus vasallos venía el Inca Atahualpa sobre unas andas de oro macizo y de inestimable valor (Naharro)... colgaba de su cuello un collar de esmeraldas de brillantez y tamaño extraordinario... Al entrar las primeras filas de la procesión en la gran plaza que... era más grande que ninguna de España, se abrieron á derecha é izquierda para dejar paso á la comitiva real.... *ni un solo español se dejó ver*. (sigue la escena en que el fraile Vicente de Valverde ya citado trata de convencer al Inca de que debe abjurar su religión y someterse al Emperador Carlos V y la contestación del Inca).... Después preguntó á Valverde con qué autoridad le decía esas cosas, á lo cual respondió el fraile mostrándole el libro que tenía en la mano. Tomólo Atahualpa, volvió algunas páginas é irritado sin duda por el insulto que habla recibido, le arrojó en tierra lejos de sí exclamando: «Dí á tus compañeros que me darán cuenta de sus acciones en mis dominios»....

Altamente escandalizado el fraile del ultraje hecho al sagrado libro, le alzó del suelo y corrió á informar á

Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarzas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

LA GRAN SEÑORA

JOSE SARQUIS

Pizarro de lo que el Inca había hecho exclamando al mismo tiempo: «¿no veis que mientras estamos aquí gastando tiempo en hablar con este perro lleno de soberbia, se llenan los campos de indios? SALID Á ÉL, QUE YO OS ABSUELVO!»... Pizarro... agitó una bandera blanca... partió el fatal tiro de la fortaleza y entonces saliendo el capitán y sus oficiales á la plaza, lanzaron el antiguo grito de guerra: ¡Santiago y á ellos!... saliendo impetuosamente de los salones en que estaban ocultos (los españoles)... y arrojándose en medio de los indios... Nobles y plebeyos (indios) cayeron á los pies de los caballos, cuyos jinetes repartían golpes á derecha é izquierda sin perdonar á nadie. Los indios iban totalmente desarmados y esto se prueba con el hecho de que el único español herido fué Pizarro al extender su mano sobre la cabeza de Atahualpa y lo fué por otro español, probablemente por Miguel Estete.) «Los mataron á todos... como quien mata ovejas, sin hacerles nadie resistencia, que no se escaparon de MÁS DE DIEZ MIL

DOSCIENTOS!» (Instruc. del Inca Titicusi, MS)... El número de los prisioneros era tan grande que algunos de los conquistadores fueron de opinión que se les debía matar, ó por lo menos cortarles las manos!... Esta proposición provino sin duda de la soldadesca más baja y feroz; pero que el haberse hecho demuestra qué clase de elementos entraban en la composición de las tropas de Pizarro. (Xeres, Conq. del Perú, ap. Barcia, tomo III, pág. 200.) Por hoy basta. ¿Qué dirá don Angel de este fraile y de estos conquistadores?

LA SOMBRA DE CORREQUE

P. D.

Al amigo que aconseja á don Angel Orozco que suspenda esta polémica; lo consideramos como un enemigo del señor Orozco. La labor de este último es, por lo menos patriótica. Continúe, señor Orozco, nos gusta leer su defensa porque es interesante y bien documentada.

L. S. DE C.

Congreso Constitucional

Sesión de ayer

Presidió el Sr. Ezequiel Gutiérrez. Discusión detallada al Contrato de Construcciones.

Moción del Diputado Sr. Sáenz.

RODRIGUEZ (R).—Pregunta al Diputado señor Sáenz si Heredia, Alajuela, Guanacaste corresponden al valor de sus construcciones. Quiere oír al señor Sáenz para saber si dan lo suficiente para entonces aprobar el Contrato sin tendencia alguna.

SÁENZ.—Dice que la ley es general, y los beneficios se extienden á todo el país.

Sé que el señor Rodríguez es enemigo de la ley.

RODRIGUEZ (R).—No es enemigo de las construcciones, pero sí de leyes que traigan privilegios para cierta parte de costarricenses. No es todo el país el que saca beneficios. Las construcciones en Heredia, Alajuela y Guanacaste, no dan lo suficiente porque el valor no corresponde. Pido al diputado señor Sáenz haga un agregado á su moción con el objeto de que al vencerse los tres años pueda pedirse prórroga por dos años más.

SÁENZ.—Al señalar los tres años se le da un término facultativo á los particulares, y la Municipalidad no tiene nada que ver. El Estado no es más que un intermediario y siente no estar de acuerdo con el diputado señor Rodríguez.

Fué desechada la moción del señor Sáenz.

Art. 3º—Aprobado.

Discusión del Art. 4º

RODRIGUEZ (R).—Apela al patrio-

tismo del Diputado Zúñiga Montúfar para que haga moción de que los techos y cielos de las casas se hagan en madera del país.

ARIAS.—Pide que á este artículo se le ponga un agregado, para que la compañía garantice los edificios que desaparezcan por efecto del fuego ó temblor.

PUPPO.—No le parece oportuna la moción del Diputado Sr. Arias, porque entraña la supresión de la madera en las construcciones, siendo entonces imposible cumplir lo solicitado por el señor Rodríguez. La madera es combustible, y ninguna compañía puede responder. Indicar á la compañía que materiales deben em-

plearse; pero no cree humano la moción del señor Arias.

ZÚÑIGA M.—Combate la moción al agregado del señor Arias y la cree baldía é innecesaria.

ARIAS.—Se sostiene en sus afirmaciones, diciendo que el agregado al artículo 4º en nada afecta y sí es una garantía para los que construyan.

SANTOS.—Niega su voto al agregado del artículo 4º y combate las construcciones de madera que las cree un peligro y construir conforme á la ley aceptándola en todas sus bases.

PUPPO.—Especifíquese á la compañía todos los detalles para las construcciones.

Los particulares exigirán todas las garantías. No habiendo compañía que asegure contra temblores.

A las 5 se levantó la sesión.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Herman, natural de Florinda Román.—Juan Oscar, legítimo de Jesús Soto y María Piedra.—Francisco, de Francisco Morales y Silveria Mora.—Alejandro, de Marcos Salazar y Rafaela Mora.

Pasaportes

Bartolomé Marichal, para New York.—Alfonso Moreno, para Panamá.—W. C. Davis, para Chicago.

Defunciones

Marcelo Guillermo Amador, dos años, Mata Redonda.—María Berrocal, 3 meses, distrito 3º.—Jesús Solórzano, 72 años, distrito 4º.

Vapores en puerto

Limón, 7.—A las 3 y 30 ancló el vapor alemán «Prinz August Wilhelm», 2,975 toneladas, Capitán Krause y 151 tripulantes. Procedente de Bocas del Toro con 10 horas de mar. Correspondencia, 8 sacos. Carga 4,925 bultos. Pasajeros, América Abrea, Lilian Clifford y Federick Stothery, Luis Olivares, Yocasta Bolívar, Celia Pardo, Allan Martin, Eugenia y Foy Aylés, Ismael Viéto, Paulina de López, Manuel Arcelia,

Odilia y Luz Fritzgerald, 52 de cubierta y trece en tránsito. Consignado á J. M. Keith.

Limón, 7.—A las 5 y media ancló el vapor alemán «Schawmaburg» de 2,135 toneladas. Capitán Gagner, 64 tripulantes, procedente de Bocas del Toro, con 6 horas y media de mar. Correspondencia un saco y un paquete. Carga 6,376 bultos. Pasajero, Agnes Nolting. Consignado á J. M. Keith.

Limón, 7.—A las 12 m. ancló el vapor español «Legazpi» de 2,565 toneladas. Capitán Comillas y 113 tripulantes procedente de la Habana, con 3 días 6 horas de mar. Correspondencia 4 sacos, carga general. Pasajeros: Manuel Campos Riera, Anastasio A. de Campos, Ismael de J. Ballester, Carmen Ruiz Escobar, Ofelia López Ruiz, Luisa López Jiménez, León Bravo Bravo, Tomás de la Calle, José Martín Pacheco, Cipriano Herrero Peral, María Díaz de Herrero, Carlos, María y Adriana Herrero Díaz, Adriana Ross v. de Granados, Victorina Castillo Martínez, Eduardo Mas, Francisco Porto, Jesús Alvarez, Asunción May, María, Josefa, Jesús y Petra Alvarez, Rafael Odio, Amada Pochet, Narciso de Dan y 63 en tránsito. Consignado á Felipe J. Alvarado.

Limón, 7.—A las 9 a. m. ancló el vapor inglés Heredia de 3,106 toneladas, Capitán, Stevenson y 78 tripulantes procedente de Colón, con 17 horas de mar. Correspondencia, 4 sacos; pasajeros: María Crespi, Sra. de Fernando Párraga é hijo, Anita Escalante, Carmen Domínguez, Josefina de Zúñiga Montúfar, Charles Carr, William Dreks, Juan Bosch, Juana y María Alvarado, Alfred Kopiski, George Allen, Mc Pherson Ada Altinger, John Pophan Juan I. González y señora, 11 en tránsito, consignado á la U. F. Co.

Limón, 7.—A la 1 y 30 p. m. ancló el vapor noruego «Viator» de 701 tonelada, Capitán Eriksen, y 16 tripulantes, procedente de New Orleans con 5 horas y media de mar, sin pasajeros carga ni correspondencia. Consignado á lo U. F. Co.

Vistas para hoy

Sala 2ª.—Antonio de Benedictis y González, lesiones, á las 2 p. m.

Casación.—Roberto Brown Wilson, criminal, á la 1 p. m.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

La honorabilidad norteamericana

Leemos en *Le Globe* de París lo siguiente:

«El Consejo de Tenedores de Bonos Extranjeros de Londres, asociación para la defensa de los créditos ingleses en los Estados Extranjeros, ha hecho nueva oposición á las operaciones de créditos que han pretendido realizar en Londres los Estados norteamericanos de la Carolina del Norte y el Misisipi.

Porque los Estados Unidos del Norte mismos, que enarbolan el *big stick* sobre los Estados sudamericanos en los que pretenden ejercer el control y la tutela, en Europa figuran entre los países que no pagan sus deudas.

El reciente informe del Consejo de Tenedores de bonos Extranjeros da en efecto, la siguiente lista de los Estados Americanos en insolvencia.

	Capital	Intereses
Antiguos Estados Confederados de la América del Norte	£ 2.418,800	£ 7.782.878
Guatemala	1.482,800	711.744
Honduras	5.395,570	17.535,305
Luisiana	184,430	>
Mississippi	1.400,000	5.180,000
Virginia Oc.	3.047,894	>

Como se ve, los Estados Unidos del Norte figuran en buen lugar de esta lista de países en bancarrota.

La Carolina del Norte y el Misisipi deben, ellos solos 100.000.000 de francos, prestados para caminos de hierro y trabajos públicos.

El Gobierno de Washington debería, por honor de la Unión Americana y para justificar su intervención en los negocios de algunos Estados de América Latina, comenzar por hacer que los *propios miembros de la gran República cumplan con sus obligaciones*.

Centro América por telégrafo

Guatemala

Rebaja de pasajes

Chalmeron Gutiérrez, Agente de la Compañía de vapores de «El Salvador» hace un descuento de 25 por ciento sobre el valor de los pasajes para los delegados al Congreso de periodistas.

Comuníquese gustoso á usted para que publiquen en EL DIARIO tal noticia, manifestándole también que los pasajes del ferrocarril del puerto á esta capital serán gratis.

N. RODRÍGUEZ.

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos



Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE DE NOVEDADES en joyas y artículos de regalos

Carta abierta

Señor Director General de Telégrafos.

P.

Estimado señor:

A Ud. me dirijo para presentarle la siguiente queja:

Ayer, con motivo del crimen en Desamparados, me trasladé á esa villa, por orden del señor Director de EL DIARIO.

Una vez allá tuve necesidad de usar del telégrafo, pero encontré que en la oficina no había ningún telegrafista si bien es cierto que estaba el mensajero; que me ofició sus servicios, pero como éste no me inspiró confianza, me vi precisado á venir directamente á esta capital.

Como esto es frecuente, según me

informaron, y como existen dos telegrafistas, innecesarios, pues con uno basta, me permito distraer su atención para ver si se puede corregir este abuso.

De Ud. Atto. y S.S.—Fco. M. NÚÑEZ.

Festividad en La Uruca

Ayer se celebró en el vecino distrito de La Uruca la fiesta de la Natividad, que es la patronal del barrio.

Hubo gran concurrencia de josefinos y también de otros pueblos vecinos, tanto ayer como en la noche del jueves, que fueron las vísperas que se celebraron con rosario solemne y elocuente sermón del Presb^o don Mariano Zúñiga.

Después hubo un magnífico fuego de pólvora presenciado por mucha

gente que podía distinguirse debido á la suave claridad de una luna brillante.

En la mañana del viernes, á las nueve, se celebró la solemne misa de revestidos y predicó el canónigo presbítero don Ricardo Zúñiga.

La parte musical estuvo excelentemente ejecutada por la señora Zelmira Segreda de Capela, el profesor don Roberto Campabadal, don José Castro Carazo, (violín) don Ramón Roldán, don Patricio Carvajal y don Ricardo Calderón.

Muy contentos se mostraron los vecinos de La Uruca con tan espléndidos actos religiosos.—CORRESPONSAL VIAJERO.

Facultad de Medicina La sesión de ayer

Fué denegada una solicitud del Doctor Lanning, de Miramar, en que pide se le permita ejercer la medicina, mientras presenta sus títulos que fueron á Washington para autenticarse.

—Se leyó una nota del dentista Bartolo Marichal, que avisa á la Facultad, que ausentándose del país, deja encargado de su gabinete de cirugía, al Doctor Carlos F. Valenzuela.

—El Juzgado 1^o del Crimen notifica que se encuentra á la orden de la Facultad de Medicina un giro de ₡ 50, para pagar el dictamen en causa contra Franc^o Buruaga Rosillo.

—Autoriza verificar la exhumación de los restos de Eusebio Soto, que dicen falleció de fiebre amarilla en Liberia el año 1901, tomando las prescripciones debidas en presencia del médico.

Más detalles del niño golpeado

Desamparados, setiembre 8.—Ayer nos vimos con el padre del niño Fallas, golpeado por el Director de la escuela de Desamparados.

Ya presentó la queja ante el señor Inspector, de quien dada su energía y celo, esperamos proceda justamente.

También se presentará otro al Ministerio firmado por la mayoría del pueblo, y en el que se pide el cambio de dicho empleado.—NÚÑO.

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore Linea da Genova a Puerto Limón

El vapor «Cittá di Milano»

Sale de Génova el día 1^o de septiembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 1^o de octubre, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase	Frs. 700
Segunda clase	> 550
Tercera clase	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin traabordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen pasajes enteros para Europa en la 1^a y 2^a clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1^a y 2^a hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, P. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1^o de septiembre de 1911.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitros por año.—Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día.

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos, Única en el país.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza de TRAUBE es sin duda la Mejor y Más Sana. Invitamos al público á que VISITE ESTA FABRICA.

Teléfono 21
Apartado 268Dirección telegráfica:
MACAYA

FERRETERIA

Miguel Macaya & Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS

(Establecida en 1887)

MIGUEL MACAYA,

Socio Gerente

La República Portuguesa

Hablando con el Presidente

Entro en un grande y suntuoso salón, que en otro tiempo servía para las reuniones del Consejo de Estado. Donde, en la época de la monarquía, había un dosel con el retrato del soberano y una larga mesa ensayalada, hay ahora un estrado elegante. En el otro extremo tiene su bufete un hombre joven é inteligentísimo, á quien el Presidente del Gobierno de la República ha hecho Secretario suyo, y en quien tiene depositada su confianza. Llámase Levy Bensabat, y habla el castellano tan bien como el portugués.

Severo Portela, literato admirable y candidato con seguridades de éxito para las próximas elecciones, ha venido acompañándome y me deja con Bensabat mientras éste termina de convocar á los Ministros para un consejo extraordinario que ha de celebrarse esta noche, á las nueve.

—¿Hay alguna novedad política que motive esa reunión?—le pregunto.

—Ninguna—me contesta—pero hace muchos días que no han podido reunirse, y aun esta noche faltará Alfonso Costa, que está en el campo reponiéndose de una afección á la garganta, contraída en su reciente viaje. El Presidente—continúa diciéndome—está acabando de firmar unos Decretos; pero enseguida pasa usted.

En efecto, un instante después Bensabat me introduce en la sala donde se celebran los Concejos de Ministros, y que sirve al mismo tiempo de despacho á Teófilo Braga. El Presidente, sonriente y afable, avanza hacia mí y me estrecha fuertemente la mano. Hemos quedado solamente los dos, y haciéndome sentar á su lado, comienza á regalarme con una larga y tan profunda, tan bella plática, que parece su verbo fluido y pintoresco como un río caudaloso de ideas.

¿Qué príncipe reinante habrá capaz de una mentalidad semejante y de una cultura parecida? Extraña virtud la del derecho divino, que puede colocar á sus elejidos en los tronos, y no puede situarlos en las cumbres del entendimiento humano.

Teófilo Braga es un gran partidario de la Confederación ibérica.

—Nuestra Península—me dice—es una lira. Castilla es el tono mayor; Portugal, el tono menor, el suave. Las otras regiones dan los matices de los sonidos intermedios. Por eso es necesaria la armonía para el concierto de las vibraciones. El espíritu unitario de la monarquía absoluta destruyó todo ese concierto.

La confederación es necesaria, y ha de llegarse cuando España se despoje de los atavismos que la dominan, y que es ya la única nación que los sostiene.

—No es ciertamente la voluntad del pueblo—le repongo.

—Ya lo sé, querido Répide—continúa el presidente.—Lo que no sabe el gobierno español es el volumen tan enorme que forman todos los telegramas que hubimos de recibir de toda España cuando la Revolución. Aquello nos dió idea de la verdadera opinión española. Era un plebiscito.

España está llamada á un gran futuro; pero antes ha de pasar por una fuerte revolución. Y no sólo política contra el trono, sino con carácter social. El acaparamiento de la tierra y de la riqueza por unos cuantos afortunados. La oligarquía que vincula en determinadas personas y familias los puestos de la gobernación del Estado. La necesidad aristocrática que profesa el snobismo religioso. El inconcebible dominio del Clero y de las Ordenes religiosas. La preponderancia de castas. El general malestar de las clases

LA DEMOCRACIA entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - -**J. B. NIGRO**

media y baja, que sufren una variedad de injusticias y de tiranías y padecen un aterrador problema económico. Todos son factores que han de dar su resultado.

Portugal podrá unirse á España bajo la forma federativa, en que cada país conserva perfectamente su personalidad. Almeida Garrett, en su libro «Portugal en la balanza de Europa», y otro portugués insigne, Henriques Nogueira, encomiaron ya la idea de la federación. Yo creo que podría ser tripartita. La parte occidental, la oriental y la central de la Península. No estoy conforme con la excesiva división pretendida por Pí Margall, y que más parecía una pulverización de los Estados.

Si España no hubiera padecido del imperialismo de Carlos V, acaso habríase llegado ya á ese ideal. El régimen de los reinos castellano y aragonés era perfectamente democrático. En Aragón el Monarca era un mandatario del pueblo que le proclamaba: «Nos, que valemos tanto como vos, é todos juntos más que vos.»

Los reyes católicos unitarios y fanáticos, hicieron un gran mal á España. De ahí la tragedia de doña Juana la Loca y la epopeya de las Comunidades. Doña Juana no estaba loca. Pero sentía la religión de modo diverso que su madre. Doña Juana era cristiana en un amplio y generoso sentido. Doña Isabel era cerradamente católica, que es otra cosa. El catolicismo hizo una de sus víctimas en doña Juana, encerrándola de por vida, y no consintióle intervenir en el gobierno del reino.

Y, sin interrupción, el gran Teófilo Braga seguía hablando, hablando, vertiendo á boca llena el caudal de su saber extraordinario y la riqueza de sus estudios con puntos de vista perfectamente suyos.

—¿No cree usted que los latinos constituimos la aristocracia del mundo?—hube de interrogarle.

—Desde luego—me contestó—los latinos poseemos un espíritu más delicado que los sajones. Un latino no hubiera pronunciado nunca la frase de Bismarck: «La force prime le droit». Pero yo creo más. Yo creo que la Península ibérica constituye una cima de la cultura humana. Precisamente estoy trabajando en una «Historia de Portugal», donde trataré de este asunto, y en la que pienso destruir muchos prejuicios históricos.

Existen—continuaba, y al llegar á esta parte recordaba yo á otra inteligencia hermana de la de Braga, la de nuestro gran Costa—el prejuicio celta, el prejuicio fenicio y el prejuicio romano. Los celtas no podían traer ninguna civilización, porque no la tenían. Al contrario, la encontraron en la Península. Antes de que los fenicios vinieran, navegaban barcos nuestros por el Mediterráneo, y en cuanto á Roma, no vino á civilizar, sino á robar en nuestra tierra. ¿Cómo, si no hubiera habido una sólida y anterior cultura, habría podido realizarse el milagro de salir de la Península, tras poco tiempo de dominación romana, poetas, oradores, filósofos, jurisconsultos y hasta emperadores poco después?

Hemos ido siempre delante. Viendo á épocas más recientes en la Historia, cuando los españoles fueron á Inglaterra en el siglo XVI, la encontraron en un grado de civilización análogo al que habían encontrado en México los compañeros de Hernán Cortés. Y cuando los ingleses y los holandeses quisieron lanzarse al dominio de los mares, hacía ya tiempo que los portugueses y los españoles habían navegado y llegado á tierras nuevas.

Hay un acontecimiento en un cercano porvenir que ha de realzar la importancia de las naciones ibéricas. En 1915 estará abierto el Istmo de Panamá. Y España y Portugal, que son el paso para el Atlántico, tendrán un valor cosmopolita.

No habría espacio suficiente en este artículo si quisiera transcribir cuanto me ha dicho el Presidente del Gobierno de la República portuguesa en nuestra larga entrevista. Yo, por mi gusto, hubiera estado veinticuatro horas seguidas escuchándole, si los asuntos públicos no

Lotería robada

En Siquirres ayer me sacaron de la balija tres billetes de lotería de la serie del 11111 á 11120, y cuyos números son:

11118—11119—11120

y el primer cuarto del número 5960, todos del sorteo que se jugará el próximo 10 de setiembre. Lo pongo en conocimiento del público para que, quien no quiera verse en dificultades, no los compre.

Agosto 10 de 1911.

FELIPE CARMONA

BUEN NEGOCIO

Vendo tres casas en Guácimo, construídas para negocio y á la orilla del Ferrocarril.

Condiciones con su dueño en Jiménez.

Sotero López G.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

BASIGÓ & ALVARADO

Finísimos Satines de Algodón
que semejan seda china

Competencia en zarzas y mantas

requirieran su tiempo. Y cuando, después de repetirse la seguridad de la admiración y el afecto que España sentía por él y sus compañeros, que han renovado un país dando su ejemplo á otros, pensé si este grande

hombre habrá necesitado, para llegar al puesto que ocupa, adiestrarse en el ejercicio de los deportes.

PEDRO DE RÉPIDE

Lisboa, mayo de 1911.

Noticias cablegráficas

Valparaíso, 1º.—El vapor Tuca-pel encayó á la altura de Mollendo, Perú; 8 individuos se ahogaron, entre ellos el capitán Collins. El señor Martín Rucker sacerdote católico chileno, salió para Roma con el fin de conseguir el retiro del delegado actual del papado cuya conducta antidiplomática y demás maneras y procedimientos contra las órdenes religiosas nacionales y contra el obispado de Santiago, han levantado entre los católicos sentimientos de reprobación é indignación.

Barcelona, 7.—El elemento comercial ha telegrafiado al Gobierno reclamando la pronta y enérgica posesión de Yfni para evitar que se atribuya á las amenazas de la prensa francesa. Las puertas de la iglesia del Carmen fueron quemadas. Los bomberos dicen que es intencional porque estaban rociadas de petróleo. De Vendrell han venido como 2000 personas temiendo el contagio de la enterocolitis aguda. Las autoridades esfuerzanse en dar medidas higiénicas adecuadas, teniendo cuidado de aislar y atender debidamente á los atacados. En Piera los casos han disminuido desde que se esteriliza el agua de los pozos.

Cádiz, 7.—Un gran incendio en el bosque Patesna destruyó 6 kilómetros de longitud, por 19 de ancho. Las pérdidas son grandes.

Ceuta, 7.—El docto dramaturgo Rostand y el pintor Carlos Drunsh, han estudiado las costumbres moras adquiriendo con ellos algunas armas y objetos antiguos; Rostand escribirá una obra titulada, Rendición de Granada y expulsión de los moros de España.

Huelva, 8.—La Vorestier sustituyó á Mauvais, quien estaba indispuerto en el vuelo anunciado; pero como el viento del Poniente estaba fuerte, logró no verificarlo; pero él se negó. En vista de la impaciencia del público hizo una bonita salida pero así que subió, lo arrebató el viento, explotando el dinamo é incendiándose el aparato. El cadáver

se encontró horriblemente carbonizado. Las fiestas se suspendieron.

Fondeó un vapor italiano con dos casos de cólera morbus. Se prohibió el desembarco y se le ordenó zarpar inmediatamente negándose comunicarse con el Gobierno.

San Sebastian, 7.—Hay gran movimiento entre los diplomáticos. El señor Prieto tiene frecuentes conferencias con los embajadores de las potencias; se cree que la cuestión internacional se ha agravado. El señor Canalejas muéstrase preocupado con los informes que llegan; Caballero declara que no renunciaremos á nuestros derechos. La sociedad de impresores ha dispuesto no trabajar el día siguiente á la ejecución de los reos; han pedido á Canalejas la abolición de la pena de muerte.

Bilbao, 7.—Han llegado muchos civiles á resguardar los muelles, las estaciones han sido tomadas militarmente, la caballería ha tenido algunos incidentes pero que han sido rápidos y enérgicamente reprimidos.

México, 7.—Con fecha 5 informan que en Chinameca fué derrotado Za-

Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas. Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes.

Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visítad LA GEISHA y saldréis complacidos

pata después de un fuerte combate dado por los federales al mando del General Federico Morales.

Madrid, 7.—Proyéctase una manifestación de protesta contra la política internacional del Gobierno y la conducta desleal de Francia, que ha manifestado su simpatía á Alemania.

Barcelona, 7.—En una alcantari-lla en el canal de Urgel se encontraron tres bombas; en Bilbao los gabarreros han secundado á los huelguistas; en Oviedo se agrava la situación; en Huelva huelgan 800 mineros; en Turrón ha comenzado á generalizarse el movimiento á otra zona.

Londres, 7.—El corresponsal del Daily Chronicle en Constantinopla, dice que Rusia firmó los preliminares de un contrato con una firma inglesa para convertir la confirmación de Nicolaieff en perfecto y moderno arsenal.

Londres, 7.—El vapor italiano Ferth, procedente de Nueva York, se perdió á la altura de San Vicente. La tripulación se salvó haciendo tierra en Sagres.

Londres, 7.—La artillería canadiense ganó el segundo premio en competencia con una batería de Londres en los ejercicios reglamentarios; la de Londres ganó el primero; las demás no ganaron ninguno.

New York, 7.—Giust Costabile Capo fué arrestado por andar con los bolsillos llenos de explosivos, con que andaba aterrorizando á los comerciantes italianos.

Nueva York, 7.—La regata internacional fué ganada ayer y hoy en la bahía de Huntington, por el bote

motor americano Disierk, batiendo en dos veces el bote motor inglés Pioncer, del duque de Westminster; gran entusiasmo en la multitud. El Dixee hizo 30 millas en 40 minutos, pero al terminar, disminuyó la velocidad.

Terrible Machetazo

Puriscal, setiembre 8, las 7 y 15 a. m.—Ampliando datos sobre el terrible crimen cometido por el presunto loco José Angel Sandí, agrego: por falta de facultativo el Juez nombró hoy empíricos para dar dictamen, á los señores Ramón Charpentier y Juan F. Granados, quienes acompañados del Alcalde se constituyeron en el lugar del crimen y reconocieron á la anciana gravemente herida.

Aquella tiene el brazo izquierdo dividido por un terrible machetazo, que mide once centímetros de longitud por nueve de profundidad y que partió totalmente el hueso.

Aunque la herida no es mortal puede traer fatales consecuencias si no se trata científicamente.

Hubo abundante hemorragia que fué contenida á tiempo.

Aunque la enferma tiene unos 55 años, su resistencia es asombrosa.

El brazo lo perderá completamente por lo que deja impedimento de por vida.

El Alcalde instruye la sumaria activamente.—CORRESPONSAL.

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confien.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

OTRO TERREMOTO?

No se preocupen ni pobres ni ricos, pues tengo en venta solera usada, pero de primera y en perfecto buen estado, más ventanas, puertas, basas, vidrieras y madera de segunda mano.

Todo esto se encuentra en el depósito de semilla de guinea y gengibrillo de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos. Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embroquen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz August Wilhelm** saldrá de Limón el día 11 de setiembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sarnia** saldrá de Limón el día 18 de setiembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston. En todos los vapores hay buen médico y camareras. Más detallés se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.
Excelente Cantina. - Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Novedades del Atántico

Limón setiembre, 8, á las 12 y 50 p. m.—Anoche dió su primera función de cinematógrafo con su aparato el señor Luis Rochi, la cual le agradó mucho al público. Tanto el aparato como las películas son de los primeros que llegan al país.—CORRESPONSAL.

De aquí y de allá

Disposiciones oficiales

Ayer se pidió al Congreso un nuevo crédito de \$5,000, para los gastos que ocasione las representaciones de las Facultades de Derecho, de Medicina y Farmacia, durante las fiestas centenarias de El Salvador.

—Se autorizó el gasto de \$3.320,72 para el arreglo del camino que conduce á Desamparados.

—Se elevó á categoría de primera orden la oficina telegráfica de Abangares, y se crea la plaza de auxiliar de la misma, con 65 colones de sueldo.

—Se concede al Agente Principal de Policía de Limón, seis días de licencia, y se recargan esas funciones en el Secretario.

—Se accede á la solicitud de don Alberto Soto A. para exhumar los restos de su esposa doña Margarita Curnale Delmá, sepultada en el cementerio de San José, para trasladarlos al de Alajuela.

Juez de Puntarenas

Se nombró á don Amadeo Boza Mc. Kellar para Juez de 1ª instancia interino, de Puntarenas, en reemplazo del Licenciado Emiliano Odio Méndez.

Votaciones de la Sala 2ª

Mortuoria de Salvador Chaves. Revocando en cuanto á honorarios de abogado.

—Bartola Fernández contra Clotilde Alfaro. Confirmando.

Notas de Sarapiquí

Agosto 31.—Desde el sábado 19 de este mes queda puesto al servicio el puente de «Quebrada Grande», de 20 varas, y de sólida construcción, valorado por peritos en \$ 600-00, no habiendo costado sino \$ 350-00.

El vecindario está muy contento. Quedan por terminarse en el mes de setiembre otros dos puentes de no menos importancia, concluidos los cuales quedará el camino sin peligro alguno por los ríos, pues, desde «La Concordia» hasta el muelle, se han construido diez puentes de consideración fuera de otros pequeños.

La verdad es que la actual Administración es la que se ha interesado por el bien de este lugar y la única que con provecho ha gastado su dinero.

—Pronto se establecerá una colonia voluntaria en Toro Amarillo.

Muchas personas de esta aldea tienen ya varios cultivos.

Han sido tan abundantes las lluvias que en pocos años ha llovido tanto como en este.—CORRESPONSAL.

Ataque repentino

En Tempate de Santa Cruz de Guanacaste, murió repentinamente á consecuencia de un ataque cerebral María Petronila Peralta Leiva, de cincuenta y cinco años de edad. Del mismo ataque falleció también la niña Josefa Araya ú. ap., de un año y ocho meses de edad, en el Carmen de Cartago. En San José de Atenas murió de ataque epiléptico el niño Rubén Venegas ú. ap., de un año.

Cólera nostras

En Jaris de Mora falleció de esta enfermedad á la avanzada edad de 75 años, Matías Marín Delgado, viudo de Dominga Sandí.

Del Guanacaste

Liberia, 2 de setiembre.—El señor Gobernado, el señor Inspector de Telégrafos y don Salvador Garnier salieron hoy con dirección á Nicoya pasando por Palmira, Filadelfia, Belén y Santa Cruz.

Según parece va el señor Castro á visitar dichos lugares y á inspeccionar algunos trabajos públicos de aquellos lados. Bien por las autoridades que se mueven en favor del bien público.

Ya comenzamos á creer en la viabilidad del tranvía de aquí á Ballena.

Conversamos con el infatigable empresario don Federico Sobrado y nos analizó el negocio por todos los aspectos con esa llaneza, y precisión matemática con que él lo sabe hacer debido á su talento práctico y á la experiencia adquirida en el campo del trabajo.

Otro gallo cantaría á esta aislada provincia si tuvieramos aquí siquiera unos tres ó cuatro empresarios de la talla del señor Sobrado.

Elementos como éste son los que necesitamos que nos vengan de afuera, pues para politiqueros nos basta y sobra con los que se cosechan aquí. Otro día ahondaremos este punto.

Pues sí,—nos decía el señor Sobrado, entre otras muchas cosas,—que esa obra transformaría por completo á la casi totalidad de la provincia porque fomentaría la agricultura, la industria y el comercio notablemente; que se ensancharía el horizonte de los hombres de trabajo hasta hoy tan oscuro é incierto, que afluirían hacia acá capitales de afuera á explotar las múltiples riquezas naturales que encierra esta dilatada región, cuyo estancamiento se debe exclusivamente á la carencia de vías de comunicación.

Como guanacastecos que somos, deseosos como el que más de la prosperidad de esta olvidada zona y del bienestar de nuestros comprovincianos, sentimos un profundo entusiasmo al apreciar la lógica de los razonamientos *aducidas en favor de la obra* por este hijo predilecto del trabajo en cuya campechana y festiva conversación se reflejan la imaginación de un latino y la potencia calculadora y reflexiva de un sajón.

Hemos sido informados de que el Gobernador ha dirigido una circular á los médicos de Pueblo de la provincia excitándolos en sentido de que pongan en práctica un acuerdo oficial hace poco publicado en *La Gaceta* relativo á la lucha contra la anquilostomiasis, y que á la vez los ha invitado á que den conferencias públicas.

Debido á esta excitativa parece que el Médico de Higiene de esta ciudad se prepara á dar una conferencia dedicada al personal docente. Aun cuando no seamos maestros, veremos la manera de colarnos.

Seguramente don Daniel no se quedará atrás y tendremos así el gusto de escuchar también su autorizada palabra.

No sabemos que haya preparativos para festejar debidamente el 15 de setiembre próximo.

El municipio no ha de tener dinero para esa fiesta, pues como el pobrecito paga tantos sueldos, no le alcanza ni para ponerse una camiseta nueva el día de su santo.

Vale que éste es hoy mal de todos los señores Ayuntamientos.

Juzgamos que habrá siquiera fiesta escolar en cuyo caso iremos á oír los consabidos discursos, cantos, recitaciones etc., etc.

Por favor, señor Cardalda, póngale un poquito de interés á su banda.

No nos fusile musicalmente, no nos obligue á huir del parque las tardes de recreo y las noches de retreta.

Suya es únicamente la culpa de ciertos *adefectos* musicales con que á menudo nos atormenta su banda.

Trabaje, amigo Cardalda, trabaje, que cuando Ud. y sus guapos muchachos de la banda estudian y se proponen, no lo hacen mal.

Otro día, señor Director, si Ud. lo tiene á bien, le hablaremos sobre nuevos é interesantes asuntos de por acá.

affmo.—CORRESPONSAL.

Paludismo

En la ciudad de Liberia murió de paludismo á la edad de ocho años el niño Cristobal Salazar.

Se alquilan

unas piezas, frente al Palacio de Justicia, con todas las comodidades, como son: lavatorio, baño y excusado de agua, propias para oficinas de abogados ó agentes de comercio, y una hermosa tienda propia para Comercio.

Entenderse con

ARTURO ULLOA

TIPOS DE CAMBIO según la Oficina Nacional de Estadística el 8 de setiembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres.....	112½	114½	112½	114½
Nueva York.....	118½	120½	118½	121
San Francisco.....	118½	118½
Francia.....	110½	112½	110½
España.....	96	95
Italia.....	110½
Alemania.....	108½	108½
New Orleans.....	118½
Jamaica.....	117

Rhum Quina del Dr. Germain

¡Veinte años de éxito!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines ó otros útiles infectados.

DIRECCIONES:

Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA

EN LA

BARBERIA ESPAÑOLA

Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4ª Oeste, calle 2ª Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes a nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN:—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases noturnas a precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—**OFICIOS:** Carpinteros, Cocheros y Chauffeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en \$ 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba a nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

Triviño & Co.,
Comisionistas.

Máquina de Escribir REMINGTON

Unico Agente
en Costa Rica,

**ANTONIO
LEHMANN**



De esta enfermedad murió en Guadalupe de Cartago Francisca Cordeiro Araya de setenta años viuda de Nicolas Hernández. En Turrúcares de Alajuela murió de la misma enfermedad, Ramón Leopoldo, de dos años de edad, hijo de Rafael Miranda y María Calvo.

Notas cortas

—El apreciable comerciante de Puntarenas, nuestro amigo don Miguel H. Céspedes, parte para Limón acompañado de su señora esposa, en viaje de despedida de su hijo que va a hacer estudios en Estados Unidos.

Que todos tengan muy feliz viaje.

—Gravemente enferma se encontraba hasta ayer la apreciable señora doña Hortencia, esposa de nuestro amigo don Gonzalo Lizano Guardia.

Nuestros votos muy fervientes son por la pronta mejoría de tan estimable señora.

—El Alcalde 2º don Julio Castro instruye sumaria contra Juan Segura Vargas, por el delito de abigeato en perjuicio de Ricardo Riba.

—Se dictó auto de detención provisional contra Peregrina Mora, por el delito de infanticidio frustrado, hecho ocurrido antier en la villa de Desamparados.

—Nos complacemos en saludar atentamente a la señora esposa y familia del estimable caballero español don Anastasio Herrero que regresaron ayer de Europa.

—Presentamos nuestro más sentido pésame a don Juan de Dios Arce por la triste noticia que ha recibido de España de la muerte de su respetable señora madre, doña Joaquina v. de Arce.

—Entre nosotros se encuentran procedentes de Limón el Lic. don Rogelio Mora y don Samuel Lindo.

—Con rumbo a Estados Unidos parte a terminar sus estudios de comercio el joven Jorge Lines.

—Entre nosotros estuvo procedente de Grecia don Oscar Kopper.

—En Puntarenas se encuentra en vía de paseó el señor Subsecretario de Instrucción Pública.

—Para Guápiles partió la señorita Esperanza Castro Gutiérrez.

—Para Puntarenas partieron a pasar una temporada el joven Francisco Blen y su señora esposa doña Caridad. El joven Blen es empleado activo de la Casa bancaria Bennett, Rojas y Fernández.

—El hogar de don Pedro Canale y señora, ha sido aumentado con la llegada de un robusto nené, que viene a llenar de alegría a su casa. Felicitamos al señor Canale y a su esposa por esa dicha.

—En Puntarenas se encuentra en vía de paseó el Licenciado don Isidro Marín C. a quien deseamos grata permanencia en la costa.

—Fue detenido R. Quirós por expender carne sin patente.

—Francisco Montero reconoció en un revolver que le vendía un señor Core, uno suyo, exactísimo, que le habían sustraído hace muchos años. Está detenido el vendedor.

—José Gomera, encendiendo virutas, escapó de darle fuego a una casa de don Felipe J. Alvarado.

—De Santiago de Puriscal vinieron a esta ciudad el señor Director de la Escuela y un miembro de la Junta de Educación.

Nos informan que la Junta de Caridad ya compró una manzana de terreno en \$ 600-00, y que pronto comenzarán los trabajos de construcción del Hospital.

—Se declaró auto de prisión y enjuiciamiento contra Francº Brocon por los delitos de estafa en perjuicio de don Jaime Rojas Bennett, y de las señoritas Carranza Montenegro; ambas estafas alcanzan la suma de \$ 93, y para realizarlas, jugó papel importante una carta escrita en inglés con una firma apócrifa.

—El doctor don Francisco V. de la Espriella, Magistrado de la Corte Suprema de Panamá, partió el miér-

coles para su patria. Feliz regreso le deseamos.

—Para su finca el Coyolar partió don Rafael Iglesias Castro, quien permanecerá en ese lugar algunos días.

—En Puntarenas contrajeron matrimonio católico el señor don José Cubillo y la señorita Margarita Gutiérrez.

Corte Plena

En sesión extraordinaria del día de ayer se nombró para el cargo de Alcalde interino de Santa Cruz, al señor Francisco Aristides Flores, por haberse dado licencia por cuatro días al suplente en ejercicio, señor Andrés Cabalceta.

Rosita Reali

Al enterarse la empresa del Variedades de que habían llegado de paso para Nueva York la célebre canzonetista italiana, estrella internacional, Rosita Reali, y un tenor de ópera, ha logrado contratar a la graciosa y gentil artista por diez únicas funciones.

Algunos amigos italianos aseguraron al tenor que aquí se sabe apreciar la voz poderosa, el arte de cantar, y ha adoptado el nombre Mario del Cigno para cantar algunas romanzas de amor y de óperas célebres.

Esta noche es el debut, verdadero acontecimiento artístico.

Artista italiano

El infrascrito Artista italiano, de paso por esta culta ciudad, tiene el honor de saludar a Ud. y al mismo tiempo de ofrecer sus servicios de componedor y afinador de pianos.

Especialista en las voces y pulsación del teclado.

Además da veladas de guitarra a domicilio, en las que hará notar sus habilidades nunca vistas ni oídas en este armonioso y difícil instrumento.

NICOLAS CRESPI.

Dirección: «Hotel Internacional»
Teléfono, 205.

Operación

En la mañana de hoy será operada de apendicitis en su casa de habitación la señorita Adriana Quirós. Deseamos que el resultado sea completamente satisfactorio para tan estimable enferma y su familia.

Muerte a la edad 103 años

En el barrio de San José de Alajuela, murió a la avanzada edad de ciento tres años la señora María Antonia Castillo.

Alerta!

Rogamos a nuestros favorecedores en esta capital, que de ahora en adelante no cubran ningún recibo que no lleve a la par del sello de la Administración, el de la Dirección.

Esto lo hacemos para evitar pagos indebidos de recibos en manos que no hemos autorizado, correspondientes a los meses de mayo, junio y julio.

No nos referimos a los cobros en provincias y pueblos.

JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina

y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Despacha todos los días de 8 a 10 a. m. y de 2 a 4 p. m. en la Nueva Botica de don Mariano Jiménez R.; y habita en la casa que ocupó don Juan Macaya, frente a la Legación Americana, en la calle Central Norte.

De Alajuelita

Setiembre, 4.—En esta localidad tenemos mucho que lamentar con motivo de lo que á pasos largos sucede; lo principal es la cuestión con don José J. Soto, cuestión que no hubiera sucedido si la Municipalidad no hubiera dado cabida á tan semejante calavería.

Eso indica á los electores que no deben nombrar personas en esos destinos que ni siquiera han tomado en sus manos, las «Ordenanzas Municipales», pues no saben escribir ni leer, á duras penas escriben su nombre, y mucho menos pensar en el medio de adelantar y hacer lucir este triste cantón; piensan tonterías que, al cabo de ecutarlas, les pesa haberlas hecho, como le pasó á Isidro, que después de haberse hecho cargo de investigar la cuestión cañería, gratis, le pesó y ahora pide subvención, y que esa ha de salir de los fondos comunes; ¿qué quiere don Isidro, pensioncita? ¿U. fué á la guerra del 56? ¿A dónde tiene la cicatriz?... Nada, nada..., si no quieren que los llamen suaves, no se dejen.... no se dejen señores, que alguien con sus orejas avisadas, oye; piensan que con levantar el brazo tremulo, armado en su extremo por uñas de ave de rapiña, van á agarrarse del Tesoro Municipal.

Cualquiera puede ganar un sueldo á la Municipalidad, si es que está de acuerdo en pagárselo y eso no es criticable; pero de pedir un cargo y luego pesarle, porque se ofreció hacerlo gratis, y después, porque no le costea, pedir sueldo, eso es bochornoso, eso es criticable. No espere la Municipalidad que nos veamos en el caso de tener que dar más campanazos sobre el asunto.

—Estamos altamente agradecidos de la asiduidad y esmero del señor Jefe Político, por el interés que se toma en hacer moralidad y cultura.

Al Secretario de la Jefatura, nuestros votos de cariño por su popularidad y celo en su destino, é iguales para el señor telegrafista por el que nada lamentamos, á la par de la rectitud en su desempeño.—CORRESPONSAL.

De Heredia

Setiembre 6.—En estos días, fué víctima de un atropello, un niño del señor don José Mesén, relojero establecido en el mercado de esta ciudad. Me informan, que el agresor fué un dueño de una fábrica de fideos y que le dió hasta de puntapiés, al indefenso niño. De ser así, y que el joven cometiera alguna falta con ese señor, nos parece muy cuerdo que su deber era darle la queja á su padre.

La policía lo estuvo vigilando para llevarlo á chirona, pero no le fué posible capturarlo. ¡Qué cosas estas!

—Una cosa curiosísima, se ha visto en Heredia. ¿Cuál será? Nada menos que estemos azotados de *esbirros*, pues hasta la misma policía y jefes, tienen sus fiscales secretos.

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

Ahora decimos: A su tiempo se maduran las uvas...

—Don Buenaventura Cubero, el jovial Cuberito, ha entrado en compañía en sus negocios con los honrados jóvenes, Mercedes y Jesús González, quienes se han hecho cargo de la panadería del Carmen. Augurámosle muchos reales y prosperidad.

—Mejor de salud ha seguido don Chico Arrieta, vecino de Mercedes de esta provincia. Nos alegramos.—HÉCTOR.

De los Ministerios

Giros que ha despachado la Secretaría de Fomento para el Director de Obras Públicas: para diversos trabajos, \$ 3,996-17; para caminos y carreteras nacionales, \$ 2,001-30; total, \$ 5,997-47, correspondientes á la semana del 1 al 7 del corriente.

—Está para resolverse el nombramiento de Jefe Político de San Ramón, y el de Agente 2º Principal de Policía de esta ciudad.

—Se nombró á don Manuel Benito Santos, Secretario de la Gobernación de Guanacaste.

—Se nombró Jefe Político de Nicoya á don Cosme Carrillo, en lugar de don Miguel Brenes.

—Se dió orden á la Dirección de Obras Públicas, á fin de que leyante el plano y formule el respectivo presupuesto de gastos para la construcción de un edificio que proyecta la Municipalidad de Santa Bárbara, con el objeto de concentrar allí las oficinas públicas de la localidad.

—Se autorizó á la Dirección de Obras Públicas para que mande construir los bastiones del puente sobre el río Tibás, en el distrito de Concepción, del cantón de San Rafael de Heredia. La estructura de hierro ha llegado ya á Puntarenas, de suerte que muy pronto se pondrá al servicio público esta obra que constituye un bien positivo para las poblaciones anexas.

—Se nombró Consul *ad honorem* de Costa Rica en Italia, con residencia en Venecia, al señor Conde don Ricardo Roca.

—Se dió orden á la Dirección de Obras Públicas á fin de que mande

un ingeniero al cantón de Alvarado, con el objeto de hacer los estudios necesarios para la reconstrucción de los puentes sobre los ríos Birris y Pacayas, que va á llevar á cabo la Municipalidad de aquel cantón.

—Ha sido concluido y puesto al servicio público el puente de hierro sobre el río Blanco, en la carretera nacional de Liberia á Ballena.

Temblores

El temblor de q' antier se tuvo noticia, por los telegrafistas de la Virgen, y de San Isidro de la Arenilla, y que ocurrió á las 2 y 41 p. m., se registró debilísimo y trepidatorio en el Observatorio, debido á la tensión del vapor de agua y de la presión atmosférica.

Notas de Policía

Un reloj de bastante precio le fué escamoteado ayer á don Enrique Muñoz Calderón.

—Antenoche, en el Nacional se produjo un desorden, con motivo de que un señor Benna, se quería introducir á un palco por una ventana.

—En la calle 11 avedida 10 y 12 hay una acera que está intransitable.

—A la esposa de don Roberto Marín le sustrajeron un pañolón, cuyo costo pasa de \$150.

—Fué conducido al Hospital en la ambulancia el señor Henry Dant, que venía enfermo de Limón.

—Antenoche, desde la una de la mañana permanecieron apagadas las lámparas de la calle 1ª y avenida 7ª.

—Isaías Castro Abarca le permitió á Ibo Rosado que durmiera á su gusto en una tizereta que le prestó. Al levantarse de mañana Abarca... su catrecito había caminado.

—Se fugó de la 2ª Sección de Policía José Rol, y al tratar de capturarlo la policía, escaló las paredes del Seminario.

—Un joven Cedeño (de seda) se sustrajo una copa del establecimiento La Bicicleta.

—Falleció Angela Fernández B., de tres meses de edad, quien no tuvo asistencia médica.

—En la esquina de la Botica Oriental está un enorme hueco que amenaza peligro.

—En la Uruca ocurrieron anteayer varios desórdenes, con motivo de las fiestas patronales; de la Segunda Sección de Policía tuvieron que mandar en auxilio un piquete de gente, solicitado por el Agente Principal de Policía de aquel lugar.

166 hectáreas de tierra

Se vende ó se cambia por finca ó casa en San José un terreno de primer orden en la línea atlántica, arriba de Estrada, bueno para cultivo de cacao y banano, con una plantación de 35 hectáreas en estado de producción de esta fruta.

Garantizo que no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo compre.

Para toda clase de informes y condiciones, pueden dirigirse á

EDMUNDO GUTIERREZ

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Parre.—Reims, FRANCIA.
M. Hirschberg & Co.—Eibeustock, ALEMANIA.
Carlos Hoach.—Haida, BOHEMIA.
Buffalo Specialty Company.—Buffalo, NEW YORK.
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Priedr Jone & Co.—DRESDEN.
Bouchard Aliné & Pils.—Borandé, FRANCIA.
Cds. Brun Perod & Cía.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cía.—BORDEAUX.
Leipziger Parkmaschinenfabrik, A. Wohlforth.—LEIPZIG.
"De Veluwe".—NEDERST, HOLLAND.
Colgan Gum & Cía.—Lonsville, NEW YORK.
Johannot & Cía.—ANNONAY.
Dressel, Kister & Cía.—PASSAU, BAVIERA.
A. Mourgues & Pils.—AIX EN PROVENCE.
Willemox, Norel & Van Dorsten.—WESST.
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

Cigarrillos de BOCK, HENRY CLAY Y LARRAÑAGA

EL SIBONEY

CIGARROS DE JAMAICA Y MEJICANOS

DE LA HABANA, MARCAS!

La Corona, Bock y Co., Henry Clay, Villar, Intimidación y Cabañas

LA GRAN VIA